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Накануне окружных предвыборных собраний
МАРТА

ВЫБОРЫ НАРО ДНЫ Х  
Д Е П У ТА ТО В  СССР

В области завершилось выдвижение кан
дидатов в народные депутаты СССР. Всего 
по трем территориальным избирательным 
округам выдвинут 21 кандидат.

По ЛЕНИНСКОМУ тер
риториальному избиратель
ному округу № 312 выдви
нуто девять кандидатов^ 
бригадир маляров СУ-12 уп
равления «Химстрой» В. И. 
Велослюдцева; брига
дир бригады по производст
ву оконных 'блоков цеха 
стол'ярно-'стро'ительных из- 
делий Томского ЛПК В. Г, 

^ Ефремов; военнослужащий 
В. В. Зубарев; инженер-про
граммист Сибирского хими
ческого комбината Ю. И. Кра
снов; главный врач Асинов- 
ской центральной районной 
больницы А. С. Лукьянов; 
учитель начальной военной 
подготовки Октябрь
ской средней шко

лы Томского района А. А. 
Медведев; инженер комби
ната хлебопродуктов М. А, 
Минько; генеральный дирек
тор производственного' объ
единения по птицеводству 
«Межениновское» В.-Е. Пор
тнов; начальник уп
равления жилищно-ко,мму- 
нального хозяйства и быто
вого обслуживания населе
ния С. В. Рудницкий.

По ТОМСКОМУ террито
риальному ив15ирательному 
округу № 313 выдвинуто 
восемь кандидатов: гене
ральный директор, главный 
конструктор научно-произ- 
BCLiCTBCHHoro объединения 
«Полюс* П. В. Голубев; за 
меститель председателя Гос

строя СССР — министр 
СССР Б. Н. Ельцин; предсе
датель президиума ТНЦ 
АМН СССР, ди|ректо.р НИИ 
кардиологии, заведующий 
кафедрой факультетской те
рапии ТМИ, академик АМН 
СССР Р. с . Карпов; заве
дующий кафедрой промыш
ленной электроники
ТНАСУРа А. В. Кобзев; 
старший инженер-програм
мист научно-технического 
центра при советско-болгар
ском НПО «Зонд» О. А. Ко
тиков; заведующий кафед
рой алгебры и геометрии 
ТГПИ л. Ф. Пичурин; за
ведующий лабораторией 
НИИ ядерной физики при 
ТПИ С, С. Сулакшин: заме
ститель начальника поли'г-

О ТАЛОНАХ 
НА СПИРТНОЕ
я  против Уалонов на 

спиртное^ я за сокраще
ние продажи водки и вин. 

А. СЕРГЕНЯ,
, член КПСС с 1943 г.,
I участник Великой Оте- 
I чественной войны.

* * *
I Неплохо бы было, если 
I бы газета «Красное зна- 
I мя» сообщила, когда в 
I Томской области прекра- 
; тятся эксперименты над 

людьми?
На заседании Совмина 

товарищ Рыжков Н. И. 
сказал, чтобы коньяк, су
хие вина, пиво продава
лись во всех продовольст
венных магазинах. Или 
это Томской области не 
касается? А если касает
ся, то нечего и разгла
гольствовать на эту тему. 
Десятки миллионов руб
лей уже уплыли из бюд
жета. Пора взяться за 
ум. Выход из этой специ
ально запутанной ситуа
ции один — свободная 
продажа винно-водочных 
изделий без пресловутых 
ограничений.

А. ВОРОНИН,
участник войны.* ★  *

В Томске — талоны, а 
нам, сельским жителям, 
теперь где взять вино?

А. ЦУКАНОВА,
пенсионерка.* ★  *

Вино надо продавать 
свободно и смелее разви
вать подряд, арендный 
подряд и кооперативную 
деятельность, тогда пить 
•юкогда будет.

А. ФЕДЯНОВ.
о, 'лйшастырское
Шегарского района.* ♦ ♦
■Чичего хорошего о та- 

.чонах на вино сказать не 
могу. Посудите, сами. В

семье муж и жена полу
чают по две бутылки. Же
на не пьет, все это доста
нется мужу. И так систе
ма — каждый месяц 4 
бутылки. В кои веки бы
ло — спиртное' по систе
ме'? Так и появляется в 
семье алкоголик. Теперь, 
в этой семье два сына, от
служившие в армии,— 21 
и 22 года. Учатся, денег 
не получэ1®т, а талоны 
им дают. Где же тут ло
гика, где борьба с пьянст
вом?

Запрет себя не оправ
дал. это безусловно, но и 
талоны не выход. Предла
гают не давать талоны 
тем, кто злоупотребляет. 
А кто определит грань— 
что мало, что много, а что 
в самый раз? Это лише
ние только озлобленность 
вызовет, поссорит лю
дей. С горя лишенный 
бражки навари)* Алкого
лики — люди безвольные, 
беспринципные, они не 
могут защитить себя от 
недуга. Надо помочь им. 

М. ЧЕРНЫХ,
78 лет, пенсионерка.

* * *
Убедительно прошу, 

сделайте так, чтобы мож
но было на винный талон 
купить мясо или колбасу. 
Я живу на скромную пен
сию. Имею стаж 40 лет. 
Собес никакого внимания 
нам не оказывает. Полу
чи пенсию — и живи, как 
хочешь. А  разве я могу 
купить мясо на рынке? И . 
таких нас много, забытых 
государством. Извините, 
это все от обиды.

Б. ЛБКОНЦБВА.★  * *
Коллектив клиники и 

кафедры пропедевтики 
внутренних болезней ТМИ 
предлагает выдавать та
лоны на шоколад или мя
со тем людям, которым 
не нужны талоны на 
спиртное.

Н. ЕМЕЛЬЯНОВА
и другие (всего 

11 подписей).

РАЗНЫЕ
ПРОВОДЫ

Недавно в нашем рабо
чем поселке Красный Яр 
хоронили бывшего руко
водителя одной из орга
низаций, Проводы в по
следний путь этого чело
века собрали много лю
дей. На могилу возложи
ли от разных организа
ций с десяток венков.

В эту скорбную мину
ту я вспомнила похороны 
своего мужа. Почти со
рок лет проработал Ген
надий Иванович Кодачи- 
гов в Ергайском лес
промхозе. Трудился на
сплаве леса, был экска
ваторщиком, шофером, 
слесарем. На производ
стве стал инвалидом 
I группы.

Все заботы о похоро
нах легли на меня одну. 
Участника войны, ветера
на труда не пришли про
водить ни с производства, 
ни от общественной орга
низации. Не было от
бывших товарищей ни 
венка, ни слова прощаль
ного. Могилу копала, 
транспорт искала, про
дукты выбивала сама 
вместе с добрыми людь-' 
ми. А ведь я сама пенси
онерка. Обошли меня сто
роной в ту трудную пору 
военкомат, поселковый со
вет ветеранов.

И вот теперь, глядя, 
как начальство друг пе
ред другом старается по
казать скорбь об умер
шем, я с горечью вспо
минаю свои мытарства, 
свою обиду.

Я ничего не прошу те
перь. Мужа не вернешь. 
Но все думаю; неужели 
рядового ветерана тр'ща 
нельзя похоронить с по
честями, которые он за
служил? Или для этого 
надо обязательно быть 
руководителем?

Е. КОДАЧИГОВА.
пос. Красный Яр,
Крицошеинскии район.

Будет пятый м и к р о р а й о н
Мастерская № 1 ин

ститута «Томскграждан- 
проект» приступила к 
проектированию пятого 
микрорайона города Кед
рового. Новый микрорай
он молодого города неф

тяников включает жилые 
дома, магазины, детские 
сады и другие объекты 
соцкультбыта. Только 
жилой площади предпола- 
гется построить 60 тысяч 
квадратных метров.

Н О В О Е  Л А К О М С Т В О
Осенью прошлого года 

журналисты «Красного зна
мени» побывали на многих 
пищевых предприятиях об
ластного центра. На конди
терской фабрике внимание 

, всех привлекли цукаты —
'3 лакомство из засахаренных

кусочков моркови и свеклы,

— которые добавляются в 
кондитерские изделия. Цука
ты эти были привозные. А 
теперь в Томске появились 
и свои цукаты. Производит 
их Томскплодоовощпром, Вче
ра цукаты уже продавались 
в овощных магазинах.

«Вам понравилось это 
лакомство?»— спросил кор-

. отдела Томского высшего во
енного командного j-чилища 
связи Б. А. Ячменев.

!П0| КОЛПАШЕВСКОМУ
территориальному избира
тельному округу № 314 вы
двинуто четыре кандидата: 
элв1ктрогазосварщи1к цеха ка
питального .ремонта тр^'бо- 
провода НГДУ «Стрежбвой- 
нефть» имени 50-летия 
СССР Н. Ц. Белоус; пер
вый секретарь Томского об
кома КЙСС в. и. Зоркаль- 
дев; директор совхоза име
ни 60-летия Союза ССР Ча- 
инского района, Герой Со
циалистического Труда Р. Э. 
Палосон; председатель кол- 
пашевского кооператива 
«Строитель» Н. А. Яхотин.

По НОВОСИБИРСКОМУ
национально-территориальяо- 
'му избирательному округу 
№ 21 (РСФСР), в который 
входит и То'Мокая область, 
вы.дв'инуты в коллективах 
нашей области два кандида
та — вице-президент АН 
СССР, председатель прези
диума Сибирского отделения 
АН СССР, директор Инсти
тута органической химии СО 
АН СССР, академик В, А. 
Коптюг; заместитель коман
дира Новосибирского объ
единенного авиаотряда по 
летной подготовке Н. А. Де
маков.

-До 22 февраля 1989 года 
в центрах нз'бирательных ок
ругов, городах Томске, Кол- 
пашеве и Новосибирске, прой
дут окружные предвыборные 
собрания, участники которых 
рассмотрят все выдвинутые 
кандидатуры и примут ре
шение, кого представить к ре
гистрации окружными
избирательными 'Комиссиями 
в качестве кандидатов в 
народные деп\"гаты СССР.

ВЫ ВОЗКА —  3. 500.000
Д Р Е В Е С И Н /Г  2.ЮО.ОООм>

ч т о  ЗНАЧИТ МАНИПУЛЯТОР...
Не 70 тысяч кубометров, а почти на 10 тысяч больше 

раскряжевано на Асиновском ЛПК за минувший месяц. 
Вся разделка на комбинате производится механизиро
ванно, и лишь единственной из девяти бригад в январе не повезло... «  г

У кого же лучшие показатели? Коллектив Владимира 
Сергеевича Стрелкова действует по единому наряду. Од
нако дать 9,5 тысячи «кубов» деловой древесины вместо 
0,0 тысячи по плану помогло не только это, но и повы
шенный уровень механизации на ЛО-15, Разделочная ли
ния оснащена манипулятором для подачи хлыстов на 
трансп(щтер.

И в  бригаде В. А, Целина, на треть перекрывшей зада
ние, на открьпии технологической цепочки установлен 
манипулятор. Вот где выигрыш— в полностью механизи
рованной раскряжевке!

А не повезло бригаде Н. А. Березова, несколько дней 
устранявшей серьезную поломку.

Л. МАЛЫШЕВА.
н

«А й  да Деловой!»
С отличным настроением начала февраль молодежная 

разделочная бригада Виктора Федоровича Делового из 
Тегульдета. Став лидером, леспромхозовского соревнова
ния в середине января, она вышла победителем и за ме- 

^2™® выполнено на 182 процента, произведено 
2.057 кубометров полезной древесины.

«Ай да Деловой!»— одобрительно приговаривают на 
нижнем складе Тегульдетского лесопункта. Имеют в ви
ду. конечно, всю бригаду — В. В. Аникина, В, И, Кова- 
лерова, Ю. Н. Татынкина. В. А, Лапина. Если бы другие 
коллективы действовали с такой отдачей, не приходилось 
оы подгонять процент к проценту в конце месяца.

в  феврале полезный выпуск древесины намечен в лес
промхозе на две тысячи меньше — 14 тысяч кубометров 
но передовики не считают это для себя послаб.лением В 
первые же февральские дни показана полуторная выра- 
ботка, А. ТИМОФЕЕВА.

Личное под ворье—дело не только личн

живи, БЕСЦЕННАЯ МАРТА...
ое

Бабушка Ульяна взяв подойник, присе
ла 1малость передохнуть — то ли неждан
но яркое «олнышко в нахолодавшем небе 
удивило ее, то ли просто захотелось, что
бы любимица Марта перед привычной про
цедурой размялась, расслабилась. А уж Ва- 
силий Васильевич, как заботливому хозя
ину положено, непременно при этом при
сутствует, чтобы быть в полной уверенно
сти; все идет ладом.

Всего один миг селянского бытия, запе
чатленный фотокорреспондентом Е .. Лиси
цыным.

А живут Василий Васильевич и Улья
на Сердеевна Кандинские не где-ниб5'дь, а 
именно в^Кандинке, что неподалеку от 
Томска. Ему семьдесят шестой пошел, ба
бушка Ульяна на годик помоложе. Марта 
же, ласковая и степенная, за свою жизнь 
принесла девять телков — она, считай, в 
самом расцвете здоровья и красоты. «Кор
милица, — сказал о ней сердечное слово 
хозяин, — нас-то' уж с бабушкой докормит, 
это точно*.

Но Марта, на удои щедрая, не только нм 
нужна. Так и поднималось: а не от того ли 
эта вальяжная степенность, что впол'Не 
осознает свою куда более высокую значи
мость? Трое сыновей бабушкиных и дещ’Ш- 
киных обосновались в Томске, четвертый 
отделился — здесь же, на соседней улице. 
Есть еще и пятый, который в Колпашеве, 
тому, правда, не с руки часто наведывать
ся под родимый кров... Короче говоря. 
Марта — одна, а охотников, больших и 
малых, полаксмиться. сметанкой, творож
ком, маслицем да желающих запить гор
бушку хлеба 1круиской парного молока — 
ого, сколько!

— Всем хватает, — с щедрой улыбкой 
на добром лице поведала бабушка Ульяна, 
— еще и остается: в прошлом-то году, вна- 
ете, 800 килограм'-мов молочка совхоз при
нял от нас.

— Главное, — вставил свое* слово Ва
силий Васильевич, — чтобы кормить бы
ло че.м.

Так и подошли к главному. Ведь Васи
лий Васильевич, хоть и крепенький еще, 
шустрый, а силенки прежней, что ни гово
ри, 5'же не чувствует. И если бы не сы
новья («Они у нас — молодцы, дружные, 
что-о вы!»), так вот если бы не сы

новья, наголодалась бы Марта, А может, 
и... Впроче.м, чего накаркивать? Сена на
пасено вдоволь, есть и ломи.мо него чем 
полакомиться.

Это просто спасение — если есть сы
новья, не позабывшие, что такое кресть
янский труд!

А многим ли старикам д^но такое уте 
шительное спасение?

Не позабыть бы сказать о самом подворье 
о том, верней, как оно обустроено. Васи
лий Васильевич в прошлом — строитель 
на все руки. Крытый двор — и в Сибири 
становящийся редкостью — сам изладил, 
добротный и непсколебимый. Кроме Мар
ты, здесь овечки, гуси, утки, куры — вся
кой живности простора хватает. И вообще, 
дровишки ли, необходимый ли инструмент 
— все в укрытии! то есть под рукой. 

'Василий Васильевич бодрится;
— Я еще — ничего, работаю, сторожую 

по ночам, скучать -некогда.
■Это СИ, скорей всего, чтобы отвлечься 

от усложняющихся мыслей о будущем 
Марты. Нынче ей хорошо, а всегда, ли бу
дет так?

Пробормотал старик, пряча притуманив
шийся взгляде

— Ничего-о, мы всю жизнь с коровкой. 
У других, кого ни возьми, — то продана 
уже, Тб морока сплошная...

Дорогой читатель, откройте 
вторую страницу сегодняшне
го номера: она как раз посвя
щена этой самой «мороке 
сплошной», ее болевым мо
ментам. Но не только. Есть 
реальная возможность изба
виться от нее, сделать каждое 
крестьянское подворье вы
сокопродуктивным и безбед-. 
ным. Речь не о каком-то вол
шебстве. Нужна упорная ра
бота.

Прочитайте. Вдумайтесь. 
Откликнитесь.

От нашего собственного корреспондента по г. Стрежевому, 
Александровскому и Каргасокскому районам К. ЧЕРНАВИНА.

Главный инженер про
екта — В. А. Шилов, 
главный архитектор — 
В. Н. Киселев. Проект 
должен быть завершен в 
ноябре этого года.

А. СЕРГЕЕВ.

респондент редакции томич
ку А. Афанасьеву, которая 
покупала цукаты в магази
не напротив редакции. «Да, 
■— ответила она. — Хотя, 
на мой взгляд, они слишком 
сладковаты. Но детям нра
вится. Вот я и пришла ку
пить еще несколько пачек». 
Остается добавить, что ко
робка цукатов стоит 75 ко
пеек.

С. ЧЕРНИН.

ПЕРВЫЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ

в  конце января в Стреже- 
вом родилась новая много
тиражка. Вышел из печати 
первый номер газеты «Неф
тяник» парткома, профкома 
и комитета ВЛКСМ НГДУ 
«Стрежевойнефть».

Стрежевские нефтяники 
когда-то имели свою газету, 
но в связи с развитием вто
рого нефтяного района она 
переместила свое внимание 
на, освоение Васюгана, поме
няла название; а затем и из
дателя. Между тем старей
ший коллектив Стрежевого 
тоже работает на десяти ме
сторождениях, испытывает 
потребность в своевременном 
и полном информировании о 
текущих делах, о людях, ра
ботающих в управлении, их 
проблемах и положительном 
опыте. Новая газета, уже 
четвертая в Стрежевом, 
возьмет все это на себя.

В первом номере «Нефтя
ника» опубликованы по-

одрапления газете, краткий 
обзор положения в нефте
добыче, выступление по 
актуальному поводу замес
тителя начальника НГДУ по 
экономике А. Я. Алиева. 
Здесь же читатели найдут 
информацию из парткома, 
интервью о работе рациона
лизаторов, рассказ о клубе 
дельтапланеристов.

С завершением строитель
ства типографии в Стреже
вом многотиражка будет вы
ходить .регулярно два ра
за в месяц.

ОТЧЕТ
В СЕЛЬСКОЙ 

ШКОЛЕ
в  селе Ларине состоялся 

отчет исполкома Александ
ровского районного Совета 
перед своими избирателями. 
Эта форма работы давно уже 
стала традиционной в селах 
района. Председатель испол
кома Ю. В. Битко, председа
тель РАПО В. Ф, Колесни- 
кович и другие руководите
ли района рассказали о ре
зультатах прошедшего года 
и 'о  том, какие социальные 
программы будут на контро
ле исполкома в нынешнем 
году. Только в последние 
несколько лет село получи
ло постоянную электроэнер
гию, новую пекарню. На 
ферме открылась столовая

для животноводов, улучши
лось бытовое и медицин
ское обслуживание.

Руководители района рас
сказали сельчанам о пер
спективе на ближайшее бу
дущее. Для того, чтобы село 
перестало ощущать себя 
брошенным, уже сейчас 
многое делается. Завершает
ся ртроительство постоянной 
дороги, которая свяжет Ла
рино с райцентром. В этом 
году в селе начнется строи
тельство котельной, четырех 
жилых домов. Планируется 
строительство школы и вто
рой очереди животноводчес
кого комплекса.

На многочисленные во
просы жителей ответили 
председатель райпо В. А. 
Тихонин, . директор КБО 
С. И. Бородина, начальник 
узла связи А. Н. Столяров, 
главный врач районной 
больницы В. Г. Борзов.

ДУБЛЕР
ПЕРВОГО

СЕКРЕТАРЯ
Проблема подготовки ре

зерва кадров актуальна се
годня для предприятий и 
для всех общественных ор
ганизаций. Свой вариант ее 
решения предложил через 
газету «Северная звезда» 
Стрежевской горком комсо
мола. Почти за год до го

родской отчетно-выборной 
конференции он объявил о 
намерении подыскать и под
готовить дублеров для всех 
трех секретарей. В газете 
обнародованы обязанности и 
оклады освобожденных ра
ботников, пожелания горко
ма желающим испытать свои 
силы на' беспокойной об
щественной работе. Пореко
мендовать претендента на 
роль секретаря или выста
вить свою кандидатуру мо
жет любой молодой стрежев- 
чанин.

■утвержденные на плену
ме горкома дублеры будут 
замещать секретарей и заве
дующего сектором органи
зационно-комсомольской ра
боты на Время отпусков и 
длительных командировок. 
Вместе с активом они будут 
.участвовать в выработке пер
спективной модели деятель
ности городской комсомоль
ской организации и пробо
вать свои силы в реализации 
этих задумок.

НАЧАЛЬНИК, 
КОТбРЫЙ 

ПИШЕТ СТИХИ
в конце января состоя

лись выборы первого руко
водителя Стрежевского уп
равления по эксплуатации и 
ремонту объектов городско
го хозяйства. Это предприя

тие, объединившее чуть 
больше года назад все ком
мунальные службы объеди
нения «Томскнефть», испы
тывает немало трудностей в 
период своего становления. 
Проведение выборов — один 
из закономерных этапов 
формирования единого кол
лектива, На конкурс подали 
заявления три кандидата: 
главный инженер М. В. Ар- 
пишкин, заместитель началь
ника управления Д. Н. Бе- 
гляров и заместитель на
чальника НГДУ «Стреже
войнефть» А. В. Филатов,- 
Они предложили свои про
граммы, ответили делега
там конференции на вопро
сы.

В результате голосования 
начальником управления 
избран А. В, Филатов. Но
вый руководитель молод, но 
уже хорошо известен в горо
де как грамотный специ
алист. Проблемы коммуналь
ной службы известны ему по 
работе в ремонтно-строи
тельном управлении и в 
службе капитального строи
тельства НГДУ «Стрежевой
нефть». Кроме того, Алек
сандр Филатов — автор мно
гих стихотворных строк, про
никнутых любовью к городу 
своей юности. Люди повери
ли, что он будет стараться 
сделать Стрежевой и краси
вым, и уютным.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



$ Фе в р а л я  i98e года  ^  n> зо (sosso) ^  c t p . з

*?.i1 Л и ч н о е  п о д в о р ь е — д е л о  нСе т о л ь к о  л и ч н о е

М е х а н и з м  е с т ь .

Интеграций:
д а е т

выход

из застоя

Статистика — ключ к пониманию проблемы: индивиду
альные подворья вносят в общеобластное производство 
28 процентов мяса, 24 — молока, 8 — яиц, почти 100 процен
тов плодов и ягод, 74 — картофеля, 32 — овощей. И это, 
как неоднократно признавалось на самых различных уров
нях, — практически без систематизированной, Нлановой, раз
работанной подетально помощи со стороны колхозов и сов
хозов. Лишь в последние год-два в ряде хозяйств всерьез 
задумались о нуждах <синдивидуала», уделом которого не
редко была «самовыживаемость».

Пока что ясно одно: в пору дефицита многих продуктов питания совершен
но недопуетимо бюрбкратически-высокомерное отношение к личным подворьям, 
в недрах которых при государственном подходе к делу поистине колоссальные 
возможности реализации Продовольственной программы.

Что необходимо в кратчайшие сроки, без неизжитых, к сожалению, проволо
чек предпринять, чтобы каждое (крестьянское подворье ощутило реальную, на- 
дежную^омощь, чтобы внимание к нему было не делрм «счастливого случая», 
а превратилось в норму селянского бытия?

Организованный редакцией «круглый стол» дал возможность представите
лям различных заинтересованных (и обладающих, разумеется, реальными воз
можностями) ведомств выразить свое понимание проблемы, предложить свои 
способы устранения существующих трудностей. Конкретизации разговора в нема
лой степени способствовало участие в нем самих владельцев личных подворий— 
их предметные вопросы не позволяли витать в облаках.

В качестве таких своеобразных экспертов за «круглый стол» были пригла
шены два неработающих пенсионера, которые держат коров, к тому же не 
местные, а приехавшие. Одним словом, наиболее бесправные — с точки зрения' 
возможностей взаимодействия с совхозом, с сельсоветом («мы тебя сюда не зва
ли!»). Но цедь понятно: дело личных подворий только тогда и движется Вперед, 
когда даже у этой категории сельских жителей не останется проблем и труд
ностей.

Как заставить его работать ?
Обмен мнениями начал председатель обла

стного агропромышленного комитета 
И. И. ТИТОВ:

— Реальность такова, что личные подворья 
у нас — в сравнении с общественным произ- 
13ОДСТВ0М, заметно набирающим размах и 
мощь, — как бы замерли на определенном 
уровне, хотя, надо сказать, в са.мое послед
нее время наметился перелом, есть подвижка 
к лучшему. Чтобы изменения стали необрати
мыми, требуется продуманная программа дей
ствий. Мы должны исходить хотя бы из того, 
что соседи наши — новосибирцы, кемеровча- 
не, алтайцы, не говоря уж об омичах,— имеют 
отдачу от личных подворий на порядок выше. 
33 коровы на 100 крестьянских, дворов — с 
такой действительностью мы не ил1еем права 
примириться. Ведь смогли же, сконцентриро
вав все усилия, но далеко не исчерпав имею
щиеся резервы, только за прошлый год «вне
дрить» в подворья 100 ТЫСЯЧ поросят! Вот 
что значит действовать программно.

Давайте сразу для пользы дела проясним 
саму терминологию. Интеграция — это объе
динение возможностей и усилий владельца 
личного подворья с безусловно . большими 
возможностями сельскохозяйственного пред
приятия. Практически бёз капитальных зат
рат, соблюдая главное условие делового со
дружества — обеспечение в достатке личного 
скота необходимыми кормами, колхоз или 
совхоз получает весомый шанс -увеличивать 
продажу государству молока и мяса. Если 
учесть, что хозяйство способно взять на себя 
и улучшение породности той же буренки, обо
юдная выгода становится абсолютно бесспор
ной.

Надо дать четкое толкование экономиче
ских взаимоотношений. Их основой должен 
быть договор, предусматривающий взаимные 
права и обязанности. Хозяйство покупает про
дукцию по установленным государственным 
ценам, а, реализуя ее, получает узаконенные 
надбавки. И будет справедливо, ' когда полу
ченные дополнительные средства начнут на
правлять на улучшение условий существова
ния подворий. Этот важный момент нельзя 
упускать. «Частник» должен проникнуться 
полным, доверием \к своему государственному 
партнеру, видеть в' нем крепкую опору, спо
собную оградить от любых случайностей.

Пашни, подступившие к самому селу, — 
это тоже действительность, которую мы ви
дим, но которую не вправе оставлять незыб
лемой. Где пасти? Где косить? В этих вопро
сах, пожалуй, вся острота .момента. Трудно 
сразу переориентирсвать 1психо|Логию хозяйст
венников, для которых святая святых — про
изводственные задания, и все-таки нужно ре
шительнее ломать старые подходы. Пока что 
процесс этот протекает весьма болезненно.

ДЕРЕВНЯ

БЕЗ ВОССТАНОВЛЕННОЙ 

ПОСКОТИНЫ-8Т0 КОРОВА 

«В БЕЗВОЗДУШНОМ ПРОСТРАНСТВЕ»

М. и. ДОРОШЕНКО, главный государст
венный инженер-инспектор землеустройства 
области:

— Севообороты, сами понимаете, мгновен
ному пересмотру не поддаются. Вместе с тем 
у каждого районного землеустроителя есть 
точные карты, на которых так же точно опре
делены участки, отведенные под пастьбу и 
покосы. В принципе при разработке проектов 
землеустройства учитывается наличие пого
ловья скота. Другое дело, что участки, о ко
торых речь, постепенно стали малопродуктив
ными; пока что в редких случаях они облаго
раживаются. Таким образом, я думаю, про
блема еще более обостряется.

ВОПРОС; — Михаил Иванович, а давайте 
предельно проясним; может ли землеустрои
тельная служба конкретно, а главное —- пла
номерно облегчать участь личных подворий? 
Ведь одно дело — иметь точные карты, не
сколько другое — активно вторгаться в про. 
цесс. Скажем так: куда бедному крестьянину 
податься с заявкой на отведение покоса или 
пастбища, чтобы быть в полной уверенности 
— ее внимательно рассмотрят и удовлетво
рят?

Эта часть разговора, в которой наступа
тельно участвовали владельцы личных подво
рий из Кандинки, что в Томском районе, мало 
утешительного принесла. Скорее, лишний раз 
подтвердилось: у пастбищных и сенокосных 
забот, как и прежде, нет единого координато
ра, вообще хозяина. Проблему буквально

рвут на части то руководители хозяйств и 
промышленных предприятий, то представите
ли Советов. «Частнику» достаются преимуще
ственно шишки. «Высокие стороны» догова
риваются, как правило, только после «боль
шого шума».

Тан, например, было в начале нынешней зи
мы в Копылове, о чем наша газета сообщала в 
публикации «Нож в кормилицу». Для урегулиро
вания конфликта потребовались усилия предсе
дателя Томского райисполкома Н. Г. Грачева и, 
кстати, самого М. И. Дорошенко. Но, видимо, ин
цидент так и остался в разряде «частного слу
чая» — хозяи»^ личного подворья (и не только в 
окрестностях Томска) требуются железные нер
вы, неиссякаемые пробивные качества, если он 
хочет, чтобы его корова зимой не голодала, а в 
остальные времена года возвращалась с пастьбы 
не с тощим выменем.

В. л. ПОНОМАРЕНКО, первый замести
тель начальника областного управления ста
тистики; — Давайте сперва рассмотрим дина
мику развития населения в области за пос
ледние 20 лет — эти данные многое прояс
няют. Было 740 тысяч человек, из них поло
вина, — селяне. Ныне около 700 тысяч горо
жан, а в сельской местности немногим более 
300 тысяч. Впечатляет? А  если к этому доба
вить, что и собственно сел в два с лишним 
раза стало меньше?.. Вот вам часть ответа на 
вопрос, куда подевались покосы и пастбища... 
Тревожит и то, что сельское население в 
прямом смысле стареет. В начале шестидеся
тых годов мы имели примерно 11 процентов 
людей за пределами активной трудоспособно
сти, теперь — до 20. Особенно этот процесс 
нагляден в районах Шегарском, Томско.м, 
Кожевниковском, Асиновском.

В 1965 году лишь 11 процентов сельских 
дворов в области не имели никакой живности, 
нынче — до 30. Это, как говорится, в общей 
сложности. Если же взглянуть, скажем, на 
прошлогодний уровень по разновидностям 
скота, картина получается более удручающей. 
Коров не имело 52 процента селян, свиней — 
47, овец — 72. Мел1ко>му рогатому скоту 
особенно «не повезло».

Надо сказать, что через два дня после прове-
Йения «круглого стола» Владимир Лукьянович 

ономаренко представил редакции свежайшие 
данные, отражающие положение личных подво
рий. Думается, что полезней будет наиболее пол
но представить их в конце обзора. А пока — 
слово очередному участнику разговора.

К. П. ТРЕТЬЯКОВ, заместитель председа
теля областного комитета народного контро
ля; — Нелегко было выполнить в прошлом 
году программу «100 тысяч поросят — в 
личные подворья». И, коли она выполнена, то 
благодаря совместным усилиям — органов 
партийных и советских, хозяйственников, на
родных контролеров, журналистов. Еще раз 
на практике подтверждена истина: наличие
продуманной программы — половина успеха. 
Из проданных населению поросят — значи
тельная часть, можно сказать, «вернулась» 
на прилавки магазинов (более тысячи тонн 
мяса), а более 8 тысяч поросят сейчас на от
корме.

Если же говорить вообще о насыщении 
личных подворий всеми видами скота, такой 
программы — в первую очередь у облагро- 
прома — нет. Что с того, что землеустроите
ли имеют точные данные о наличии площа
дей, на которых когда-то косили и пасли? Кто 
и как эти площади восстановит? Вот важней
ший вопрос, с которого надо начинать. В си
стеме агропрома о необходимости целевой 
программы, которую можно бы назвать «По
дворье», все вроде бы отзываются положи
тельно, но, как только заходит речь о том, что 
одними добрыми пожеланиями дело не попра
вить (нужны деньги!), сразу интерес у 
многих хозяйственников пропадает.

Еще одна острая проблема: люди не могут 
в достаточном количестве и в удобные имен
но для них сроки приобретать молодняк ско
та. Потребности практически не изучаются. 
А ведь надо, чтобы всерьез говорить о реше
нии проблемы, дойти буквально до каждого 
двора.

Тут последовала реплика И. И. Титова: «Реаль
на ли такая задача?». Не вдаваясь особо в ее 
суть, стоит подчеркнуть, что она-то, пожалуй, в 
данный момент не просто несколько обострила 
дискуссию — более отчетливыми стали подходы 
к делу.

А реа|ли1и таковы. В последнее время колхозы и 
ссмхозы «нашли» неплохой источник укрепления 
собственной экономики: стали перекупать (не заку
пать, а именно перекупать!) скот, перехватывая 
у потребкооперации не очень сложным способом — 
малость увеличив цену. В целом же «кое-что» 
набегает, потому что в реализационные цены 
внушительно «вписываются» надбавки. Они уза
конены, никто не спорит, но разве не было бы

поистине справедливо, чтобы часть вырученных 
сумм хозяйства направили на дальнейшее разви
тие личных подворий? Ве.дь элементарная логи
ка: хочешь, чтобы «найденный» источник не ис
сякал, — позаботься о нем. По существу остался 
без ответа практический вопрос К. П. Третья
кова: «Разве не может облагропром уже с 1989 
года начать вкладывать 3—4 миллиона рублей 
на повышение плодородия индивидуальных поко
сов и пастбищ?».

У народных контролеров, как показывает 
сама жизнь, складывается практика делового, 
не назидательно-взьюнующвго, а конструктив
ного содружества с целы.м рядом РАТЮ, рай- 
иополкомов, хозяйств, пробивающего! путь к 
программным действиям. В результате вла
дельцам личных подворий стало несколько 
легче дышать в районах Александровском, Ко- 
жевникоисксм, Парабельском, Бакчарском, че
го не скажешь о других, где РАПО утаорно 
не желают нотрудиться над разработкой про
граммы. дело путцено на самотек...

A. М. ПРОХОРОВ, ведущий зоотехник обл- 
агропрома; — ! Я считаю, что изучение спроса, 
подворно, как тут было сказано, ведется и 
уже давно. Заявки, особенно по малым селам, 
собираются. По птице, если конкретно, задача 
стоит так; 1 миллион голов — для области не 
предел. Можно резко повысить поголовье и 
кур, и гусей.

ВОПРОС; — Александр Михайлович, что 
же с этими заявками нынче? Дали они пред
метное представление о потребности молодня
ка?

— Понимаете, не вып1ло, чтобы, как пла
нировалось, заполучить их к 15 января... Нет, 
я согласен, что планомерность пока не до
стигнута, это факт. Но нельзя все-таки сбра
сывать со счета проделанное. Считайте, вдвое 
стало больше нетоварных свиноферм, продол
жается передача скота в семейную аренду.

B. М. ДЯГИЛЕВ, начальник финансового
управления облисполкома: — В особенно
сложном положении райцентровский, поселко. 
вый, если так можно выразиться, скотодержа- 
тель.

КОМУ МЕШАЕТ ЧЕЛОВЕК,

ОБЕСЛЕЧИВАЮЩИЙ СЕБЯ,

СВОЮ СЕМЬЮ ПРОДУКТАМВ 
ЛИТАНВЯ...

Начало горячей, напористой речи Виктора 
Макаровича Дягилева вызвало оживление 
(«скотодержатель»!), но вскоре всем стало не 
до смеха: дело касалось самой, видимо, бес
правной, беззащитной части владельцев лич
ных подворий. Он говорил;

— Рядом со мной сейчас сидит директор 
совхоза «Пойменный», уважаемый товарищ 
Янкелевич. Так вот я — как депутат област- 

- стного Совета от Моряковки — ради интере
сов «частника» воюю с ним уже года три. 
Правда, мало-помалу стали находить общий 
язык.

Я. Б. ЯНКЕЛЕВИЧ: — Совхоз никогда не 
отказывал в помощи тому, кто сдает молоко 
или мясо!

В. М. ДЯГИЛЕВ: — А если люди обеспе
чивают только себя (на большее у них не 
хватает сия и возможностей) — они, что же. 
не помогают выполнению Продовольст
венной программы? До каких пор мы будем 
смотреть на проблему сквозь эти самые ве
домственные очки? Да вы только в'никните, 
что получается! До 300 процентов надбавок 
за счет труда личных подворий — и ни ма
лейшего желания у многих хозяйственников 
«отломить кусочек», чтобы все (без исключе
ния!) держатели скота были надежно обеспе
чены кормами.

ВОПРОС: — Если толковать задачу рас
ширительно, не сводя дело, как у нас порой 
принято, к «частному случаю», — можно ли 
помочь райцентровскому, поселковому жите
лю, «втягивая» его в производственные отно
шения через кооперацию?

И. И. ТИТОВ: — Механизм интегрирования 
мясговариантен, надо только действительно 
раз и навсегда отбросить деление владельцев 
подворий на «наших» и «не наших»... Есть сто
ронники. есть противни!Ки — суть не в этом. 
Надо за год окончательно решить «индивидуаль 
ную» проблему с сенокосами и пастбип!а.ми. 
Когда старики, которые уже не в силах заго
товить сена, не будут помышлять о продаже 
буренки, лото.му что твердой будет их уверен
ность в по.мощи. — вот это и станет поворо

том к лучшему... А уж обоюдную выгодность 
семейного подряда в этом плане умные хо
зяйственники сразу уразумели.

ВОПРОС: — Расширение подворья, укреп
ление его просто немыслимо без средств ма
лой механизации. Газета неоднократно публи
ковала по этому поводу письма читателей. 
Где косилки, мотоблоки, многое другое, что 
позарез необходимо в крестьянском дворе? 
Почему все это можно купить за тридевять 
земель, в том же Закавказье, Принссыкулье, 
а в родной области — шаром покати?

В. П. ПЕТЛИН, начальник управления за
готовок облпотребсоюза; — Наши заявки по
стоянно не удовлетворяются. Сложность в 
том, что мы ведь не можем закупать за на
личный расчет.

Я. Б. ЯНКЕЛЕВИЧ: — Совхоз может, а 
вы не можете?

В. М. ДЯГИЛЕВ: — Кто мешает прово
дить обменные операции? Туда — лес, сюда 
— технику. А децентрализованный закуп? 
Просто надо поэне:ргичнее браться за дело: 
одними заявками сыт не будешь.

понимать самую значительную свою перспек
тиву!..
, У нас и люди преклонного возраста полез

но заняты; берут бычков, свиней. Со сви
ньями, например, так поступаем: пять голов
приплода — совхозу, остальное, сколько по
лучится, — тебе, распоряжайся по своему 
усмотрению. И все довольны.

У нас, еще раз повторяю, без сена никто 
не остается. Но иждивенчество — в любых 
1проя1вя0ниях ^  все равно будем иско1ренять. 
Что касается резервов расширения тех же по
косов и пастбищ, да их, если разобраться, 
хоть отбавляй. Возьмите просеки под линии 
электропередачи. Кто мешает привести в по
рядок? Энергетики только спасибо скажут.

Лично мне, руководителю хозяйства, инте
грация очень импонирует еще и тем. что по
является возможность увеличения производ
ства «непрофильной» продукции — это, если 
хотите, тоже помогает уходить от стандартно
го мышления.

ЧТО ПРИНЦИПИАЛЬНО 

НЕ ПО НУТРУ ДИРЕКТОРУ?

«ВРОДЕ ВСЕ ИДУТ 

НАВСТРЕЧУ, А КОРМИТЬ 

КОРОВУ НЕЧЕМ...»

я. Б. ЯНКЕЛЕВИЧ: — Согласен со своим 
давнишним оппонентом Виктором Макарови
чем Дягилевым: помо!гать надо всем, так, 
собственно, и стали мы действовать, даже 
«иногородним» в кормах не отказываем... Я 
сравнительной статистикой не занимался, но 
полагаю, что в нашем хозяйстве дела с нара
щиванием поголовья скота в личных подво
рьях продвигаются— все больше коров, овец, 
бройлеров, гусей.

Основной упор — содержание на договор
ной основе. Скот — собственность совхоза, 
хлопоты — ваши (разумеется, при обеспечен
ности кормами), доходы — как предусмотре
но договором... Кстати, чтобы больше не воз
вращаться к вопросу о надбавках. Наше хо
зяйство завершило прошлый год прибыльно 
даже без них. Но — для объективности — 
надбавки дали нам примерно 2,5 миллиона 
рублей.

Так вот. Люди охотно берут скот в аренду, 
агитировать особо не надо. Но потом начина
ются сложности, «выползают» тонкости. Один 
арендатор рассчитывает исключительно на по
купные корма, другой — не поленится, что 
называется, мускулы, размять. Приходит пора 
«подбивать бабки», некоторые в панике: до- 
ход-то маловат!.. Знаете, далеко не просто 
внушить человеку, что арендатор — не ижди
венец совхозный, а трудяга. Почему, спраши
ваю, не хотите самостоятельно заготавливать 
корма? Даем трактор, косилку, горючее — 
работайте, пожалуйста, удешевляйте своим 
же трудом себестоимость продукции. А  в от
вет слышу: заплати за работу, тогда будем 
заготавливать. Представляете, насколько, я 
бы сказал, извращенный подход, что человек 
— ради сиюминутной выгоды — перестает

— так поделился своими впечатлениями от 
«круглого стола» один из наших экспертов на 
второй день... И, честное слово, даже поэти. 
ческая, так сказать, оценка ситуации веселой, 
беззаботной улыбкц не вызывает.

Противников (боже упаси!) личных подво
рий нет, и, кажется, не предвидится. Есть 
дельные предложения, соображения — они 
частью изложены в данном обзоре, частью 
взяты на заметку ответственными лицами... А 
некоторым, прямо говоря, ничего конструк
тивного на ум не пришло, так что не все уча
стники разговора упомянуты.

Приятное исключение составляет участие 
Тамары Васильевны Маркиной — от област
ного общества садоводов. Сказанное ею — 
на особицу, поэтому ее взволнованный голос 
не захотелось вплетать в «общий хор». Вот 
где (для общественного блага!) поистине' не
тронутая целина — эти садовые участки. Не 
вдаваясь в подробности програ.ммы Тамары 
Васильевны (она известна И. И. Титову), хо
чется привести ее слова; «Да мы бы магази
ны завалили овощами, зеленью, если бы...». 
И разведением мелкой живности, оказывает
ся, садово'ды могли бы заняться, если бы...

Вот эти самые «если бы» буквально ото
всюду выползают. Их не было бы, ЕСЛИ БЫ 
СУЩЕСТВОВАЛА И ДЕЙСТВОВАЛА ЦЕ
ЛЕВАЯ ПРОГРАММА «ПОДВОРЬЕ». Не 
случайно, думается, все участники «круглого 
стола» сагласились, что в однажды выска
занном нашей газетой предложении — внед
рить в практику «день личного подворья» — 
есть рациональное зерно. НУЖЕН ЕДИНЫЙ 
КООРДИНАЦИОННЫЙ ЦЕНТР.

Нужен единый 
координационный центр

Все стороны многогранной проблемы разом не охватить, все ysjibi единым 
махом не разрубить.

Пока — статистическая, как было обещано, информация к размышлению. 

НвЛИЧИв СКОТд у  НвСвЛвНИЯ облЭСТИ (на конец года, ,в тыс. голов):

1985 г. 1987 г. 1988 г.
Крупный рогатый скот 
в том числе коров 
Свиньи 
Овцы и козы

79,9
38.8 
82,1
63.8

76,1
37.4 
81,0
59.5

76.8
37.3
91.4
62.9

Поголовье свиней к началу нынешйего года возросло во всех районах. 
Рост количества крупного рогатого скота (в том числе коров) достигнут в рай
онах Верхнекетском, Каргасокском, Колпашевском, Парабельском, Наинском, 
Шегарском.

О наличии огромных (и неиспользованных!) возможностей производства 
продукции в личных подворьях свидетельствует тот факт, что в ряде районов, 
находящихся примерно в равных условиях, обеспеченность скотом резко колеб
лется;

ЧиСЛО'ХОЗЯЙСТВ, Н6 и м е ю щ и х  скоте (в процентах к наличным):
Всех

видов
Крупного
рогатого

Вт, ч. 
коров

Свиней Овец

Асиновский 27 48 55 44 71
Зырянский 36 55 64 55 83
Кожевниковский 37 55 59 52 82
Первомайский 42 42 61 65 81
Томский 53 70 77 62 85
Шегарский - 47 67 72 55 84
По данным опросов, в области 34 процента дворов не содержат скот по со

стоянию здоровья хозяев, по старости, 18 — не хотят (молодые семьи), 14 — 
из-за отсутствия помещений, еще 14 процентов — содержат только в летний 
период.

Что же, в очередной 
раз показал «круглый 
стол»?

Думается, нетрудно 
заметить, как медленно 
поворачиваются и обще
ственное мнение селян, и 
агропром, и Советы к 
усвоению многообразия 
конкретных путей реше
ния Продовольственной 
программы, многообра
зия, в котором колхозы 
и совхозы — лишь один, 
но не единственный путь.

Кажется, так просто: 
несытая деревня никогда 
не сделает сытьш город. 
И че.м дальше мы пой
дем по пути демсирати- 
зации, ;по пути восстанов
ления уважения к кресть- 
янокому труду, тем даль
ше 'МЫ бу'Де.\1 уходить от 
возможности ад'министра- 
тив'ной (и даже экономи
ческой!) экспроприации 
и перекачивания ■ продо
вольствия из деревни в 
город, тем больше будем 
упираться и проб.тему 
прочности и надежности

продовольственного. дела 
в самой деревне. И более 
реального пути, чем лич
ные крестьянские по
дворья, для повышения 
этой прочности нет. Толь
ко они за 2— 3 года спо
собны создать то изоби
лие, когда избыток — из 
перенасыщенной деревни
— создаст возможную
основу необратимого
улучшения обеспечения 
продовольствием городов.

Производство продо
вольствия — не фонтан
ный способ добычи неф
ти, когда из одной сква
жины, из одной точки 
бьют сказочные богатст
ва. Основа производства
— земля, пашня. А зна-. 
чит — территория. И, 
если она хоть чуть-чуть 
пригодна для производст
ва продово.тьствия и на 
ней живет человек, оп 
должен быть кровно за
интересован в органи.за- 
ции этого прои:?водства 
все.ми ;!.'!ст\'гшыми норма
ми и метода.ми. А ec.Fii

нет там человека — ему I
надо помочь вернуться i
туда!.. i

Ведь нетрудно понять, 1
что сегодняшней растре- j
панной , действительно- !
стью нашего продоволь- 1
ственного дела, сегодняш- i
ними ценами мы все пла
тим за далеко зашедшую j
попытку «обхитрить» j
марксовскую, «абсолют-^ 
ную ренту» ' и приспосо^ j 
бить производство про- i
довольствия любым дру- i
гим соображениям—удоЬ- !
ству, в том числе комаи- |
дования, удельной произ
водительности, удельной I
местничковой себестоимо- |
сти и т. д., кроме единст- |
венно реального сообра- !
жения — достаточности, j
если не изобилия, 1

С этой точки зрения 
укрепление производства
продовольствия в ЛИЧН1.1Х
подворьях — не шаг 
назад.

Это шаг вперед 
Это - направление не 

рестройни.

.\1.лтЕ1М1АЛЫ . КРУГЛ ОГО  С Т О Л Л . ПОД IT 'т о и и л  к и>''..Т1п ; л ц т г  ^
8. ВЕРЮТИН.
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П Р О Г Р А М М А  « Д Е Т С Т В О » - В * Д Е Й С Т В И И
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П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  В О Б Л И С П О Л К О М Е П О В О П Р О С А М  
МАТЕРИАЛЬНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕТСКОГО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Как уже сообщалось, исполком областного Совета 
рассмотрел вопрос «О дополнительных мерах по укреп
лению материальной базы детского здравоохранения». 
Утверждены задания по строительству, реконструкции 
и ремонту лечебно-профилактических учреждений детст
ва на 1989— 1991 годы, одобрена инициатива ряда ве
домств и организаций, передавших свои здания для 
размещения в них учреждений детского здравоохранения.

На состоявшейся пресс-конференции руководители обл
исполкома и областного отдела здравоохранения озна
комили представителей средств массовой информации с 
дополнительными мерами по укреплению матерйальяой 
базы детского здравоохранения.

Пресс-конференцию от
крыл председатель облиспол
кома А. Е. Высоцкий. Он 
отметил, что после XXVII 
съезда партии в политике 
капитального строительства 
произошла переориентиров
ка; удельный вес средств, 
направленных на решение 
социальных проблем, растет. 
В плане социально-экономи
ческого развития области на 
1989 год из 1 миллиарда 
300 миллионов рублей капи
тальных вложений 29 про
центов направлены на соци
альное развитие.

За последние годы, несмо
тря на предпринятые ме
ры по развитию социальной 
базы, допущено отставание 
в развитии материальной ба
зы детства — не хватает 
школ и дошкольных учреж
дений, детских больниц и 
поликлиник.

После XIX Всесоюзной 
партийной конференции обл- 
испо.аКом приступил к раз
работке программы под об
щим названием «Детство». 
Она включает в себя, кроме 
объектов детского здраво
охранения, объекты народ
ного образования (щколы. 
детсады, пионерские лаге
ря). Программа строитель
ства школ, детских до
школьных учреждений была 
одобрена пленумом обкома 
партии и утверждена на ис
полкоме. ‘

В области 250 тысяч де
тей (140 тысяч — на селе, 
110— в Томске). В детских 
больницах имеется около 2 
тысяч коек, а нужно по нор
мам 3.100. Детских поли

клиник — на 4,5 тысячи 
посещений в день, а нужно 
по нормам 6,5 тысячи.

Особенно критическое по
ложение сложилось в г. Том
ске, где потребность в этих 
учреждениях не удовлетво
ряется и наполовину.

Дополнительные меры, 
которые намечены на испол
коме, будут осуществляться 
по трем направлениям: но
вое строительство больниц 
и поликлиник, реконструк
ция и капитальный ре
монт детских• медицинских 
учреждений, передача ад
министративных и служеб
ных помещений под лечеб
ные учреждения детства.

Первый заместитель пред
седателя облисполкома А. П. 
Габрусенко:

— На реализацию про
граммы по укреплению дет
ского здравоохранения по
требуется -̂ 4— 15 миллио
нов рублей. Сюда включена 
и стоимость оборудсвания. 
В 'Программе — 16 объектов. 
За ионл'ючеяием пяти вновь 
стрсищихся крупных объек
тов, остальные будут возве
дены в 1989— 1990 годах. 
Сначала расскажем о том, 
что будет строиться в Том
ске,

Детская инфекционная 
больница на 150 коек. Ее 
по самому совершенному 
проекту будет возводить объ
единение «Томскстрой». Сто
имость — 5,5— 5,7 миллиона 
рублей. Объект большой, 
сложный, на его возведение 
уйдет 3 — 4 года.

Комплекс детской боль
ницы № 1 (приемный ПО

КОЙ, хозкорпус, лечебный 
корпус на 120 коек). Срок 
ввода «Томскстрою» уста
новлен — 1991 год. Прием- 
но - диагностический кор
пус должен быть введен уже 
в этом году.

Рядом с НИИ кардиоло
гии ТНЦ АМН СССР про
должается строительство 
корпуса детской кардиоло
гии на 100 коек.

В 1991 году в микрорайо
не Центральном «Томск
строй» начнет строительст
во большой йоликлиники, 
при ней будет детское отде
ление на 250 посещений в 
смену.

Строительство детской по
ликлиники на улице Проф
союзной на 350 посещений 
в смену поручено РСУ «Том- 
леспрома». Ввод — в 1989 
году.

В прощлом году начат ре
монт детской больницы № 2, 
в этом году будет начато 
строительство пристройки к 
ней на 100 мест.

На территории мединсти
тута в этом году будет ре
конструирован дом Обнор
ского, где разместится от
деление на 60 коек детской 
больницы № 1.

Облагропром передает свое 
здание на улице Пушкина 
под детскую поликлинику 
на 350 посещений в смену. 
Здание в хорошем состоя
нии.

«Сибгражданстрою» по
ручено провести за два года 
реконструкцию корпуса же
лезнодорожной больницы под 
детское туберкулезное о»г- 
деление на 60 коей.

На 1990— 1993 годы объ
единениям «Томскне(}зть •> и 
«Томскстрой» запланирова
но строительство детской по
ликлиники в микрорайоне 
Каштак на 250 посещений в 
смену. Это будет пристрой
ка к поликлинике .Nb 10 на 
проспекте Мира.

В домах по улице Елиза
ровых в нынещнем году бу
дут реконструированы жи
лые помещения под центр 
восстановительного лечения

ж .. т

Почти два с половиной года прошло с того времени, 
когда на томской земле состоялась первая Всесоюзная 
научно - практическая конференция по проблемам разви
тия новых видов транспорта в Западной Сибири. Рас
сказ о той конференции на страницах нашей газеты на
зывался так; «Транспорт: взгляд в завтра». И вот это 
завтра наступило...

В Томске прошла очередная конференция, рассмотрев
шая вопросы внедрения амфибийных судов на воздушной 
подушке. Наш корреспондент беседует с председателем 
оргкомитета — заместителем начальника Западно-Сибир
ского речного пароходства, начальником Томского реч- 
порта кандидатом экономических наук П. Т. ДРАЧЕВЫМ.

— Прокопий Трифонович, 
два с половиной года, по 
сегодняшним меркам,— срок 
достаточно солидный. Что же 
изменилось для томичей с 
прошедшей конференции?

— Главное — у нас по
явились первые СВП — су
да на воздушной подушке. 
Мы опробовали их в деле, 
начали экспериментальную 
эксплуатацию. Время теоре
тических дискуссий, таким 
образом, кончилось, и мы 
вступили в качественно но
вую стадию.

— Хотелось бы верить,
что слова, прозвучавпаие на 
конференции два с полови
ной года назад из уст на
чальника ЦКБ «Нептун»
И. А. Мартынова («Хватит 
доказывать, что в Сибири 
существует проблема тран
спорта! Надо ее решать»), 
стали пророческими. Хоте
лось бы, но...

Давайте посмотрим (не
умаляя значения того факта, 
что у томичей появились 
первые, «живые», СВП) на 
рекомендации прошлой кон- 
ференции и нынешней. Чем
объяснить, что они как

братья-близнецЫ? Во всяком 
случае, в той части, где го
ворится о причинах, сдержи
вающих развитие новых ви
дов транспорта.

— Я бы все же не сказал, 
что это «близнецы». Дей
ствительно, , межведомствен
ная разобщенность отрасле
вых научно - исследователь
ских и проектных институтов 
и организаций в разработке 
и внедрении СВП — как 
была, так и осталась. Об от
сутствии единого, генераль
ного. заказчика на СВП го
ворилось и тогда, и сейчас. 
О трудностях с поставками 
комплектующих —- тоже.

Но нынешние рекоменда
ции — более конкретны. 
Возьмем, например, по ком
плектующим. Два с полови
ной года назад мы записа
ли: «Госплану и Госснабу
СССР совместно с головны
ми министерствами, ответст
венными за создание новых 
транспортных средств, ре
шить вопрос о комплектую
щих поставках оборудования, 
в первую очередь таких, как 
двигатели и гибкие огражде
ния».

Сегодня; « Рекомендовать 
Минхнмнефтепрому СССР 
предусматривать в пятилет- 
йих планах Ярославского 
производственного объедине
ния «Резинотехника» еже
годную поставку гибких ог
раждений для СВП в необ
ходимых количествах».

То же можно сказать по 
другим пунктам: то есть ре
комендации стали более де
тальными и конкретными.

— И все-таки речь в 
принципе иде)г о том же са
мом. Почему же рекоменда
ции конференции 1986 года, 
организаторами которой бы
ли столь влиятельные органы 
(Госплан СССР, Го
сударственный комитет по 
науке и технике. Всесоюз
ный институт комплексных 
транспортных проблем и 
другие), в К(11Торой участво
вало 39 докторов и 63 кан
дидата наук,— эти рекомен
дации по сути остались на 
бумаге?

— Хотя все эти рекомен
дации и принимались уже в 
новое, перестроечное, время, 
сложившийся бюрократиче
ский механизм разного рода 
согласований и принятия ре
шений на высоком уровне (а 
без этих решений невозмож
но пока сдвинуть проблемы 
СВП) по-прежнему являет
ся главным тормозом.

— Но ведь, кроме всего 
прочего, одним из инициа
торов проведения Подобных 
конференций является совет 
по ускорению научно - тех
нического прогресса при 
Томском обкоме КПСС. В 
рамках областной програм-

детей на 300 посещений в 
смену.

В освободившемся поме
щении по проспекту Кирова 
в 1989 году будет открыта 
детская поликлиника на 
350 посещений в смену,

В 1989 году будет откры
то детское отделение на 
100 мест областной клиниче
ской больницы, которая на 
сегодня имеет 750 мест и 
продолжает строиться.

Детская поликлиника на 
Набережной Ущайки пере
селится в другое помеще
ние, а здесь объединение 
«Томскнефть» в этом году 
проведет за свой счет ре
монт, приобретет оборудова
ние.

А теперь об объектах, ко
торые будут строиться вне 
Томска. В городе Стреже- 
вом в 1991 году при мед
санчасти НГДУ «Стрежевой- 
нефть», будет введено дет
ское отделение на 100 коек,

В 1991 году завершится 
строительство детского кар- 
диоревмато логического от
деления санатория «Ключи».

Вопрос: — Намеченные в 
решении исполкома объекты 
будут строиться в основном 
в Томске. А  как обстоят де
ла с детскими учреждения
ми в районах области?

Т. К. Астанина, замести
тель заведующего облздрав- 
отделом:

— За годы последних 
двух пятилеток во всех рай
онах области детские и ро
дильные отделения перевег 
дены в новые корпуса. Во
шли в новые помещения 
(первые этажи- жилых до
мов) детские поликлиники и 
женские консультации в Аси- 
не и Колпашеве. В новые 
здания вошли женская кон
сультация и детская поли
клиника в г. Стрежевом. 
Почти во всех районах, кро
ме Томского и Тегульдетско- 
го, есть молочные кухни.

Вопрос: — А как обстоит 
дело с детским питанием в 
Томске?

А, П. Габрусенко:
— В 1986 году принято

решение облисполкома о 
строительстве на Томском 
гормолзаводе цеха детского 
питания, но оно не выполне
но. Будем добиваться, что
бы такой цех был построен.

Вопрос: — Как будет 
улучшаться медицинское об
служивание детей и женщин- 
рожениц в Томске?

Т. А. Астанина; — Мы 
вводим новые формы обслу
живания детей и женщин- 
рожениц. Во всех женских 
стационарах введены днев
ные стационары. Здесь про
водятся все малые хирурги
ческие операции. Дневной 
стационар введен при поли
клинике № 2 детской боль
ницы № 3 (на ул. Кулаги
на). Организован дневной 
стационар на дому в поли
клинике № 1 детской боль
ницы № 2. Выделены врач, 
медсестра, транспорт — 
больные с пневмонией, ост
рореспираторными и други
ми инфекционными заболе
ваниями получают лечение 
на дому. Особое внимание 
уделяем развитию реанима
ционных отделений. ' При 
роддоме № 4 открыто реа
нимационное отделение для 
женщин из сельской местно
сти. При детской хирурги
ческой больнице создана мо
бильная реанимационная 
бригада, которая по срочно
му вызову будет выезжать 
на автомашине или выле
тать на самолете во все рай
оны области для проведения 
(Интенсивной терапии. До
ведя больного ребенка до 
транспортабельного состоя
ния, эта бригада доставит 
его в ближайшее реанима
ционное отделение. Вместе 
со специалистами ТМИ мы 
внедрили много методик ле
чения детей с заболевания
ми органов дыхания, пече
ни, сердечно - сосудистых 
заболеваний.

Вопрос: — Строцтся зда
ния под новые учреждения 
здравоохранения, расширя
ются старые, а как решает
ся проблема обеспечения их 
кадрами?

В. В. Пановица, заведую
щий облздравотдело1и:

— Да, это наша первей
шая забота — обеспечить 
новые объекты . кадрами 
специалистов. В прошлом 
году Минздрав РСФСР из 
всего выпуска педиатров 
ТМИ разрешил взять на об
ласть 30 специалистов, в 
этом — 40. Проблема оста
ется сложной, особенно на 
селе. Остро не хватает у 
нас и средних медицинских 
работников. Нам разрешили 
готовить их в фармучилище. 
В прошлом году область по
лучила 90 средних медицин
ских работников, в этом го
ду получим 130,

В нынешнем году в мед
училище состоится второй 
выпуск зубных врачей — 32 
человека. В основном мы 
направим их на обслужива
ние детей.

Вопрос; — Как помогают 
в реализации этих программ 
промышленные предприя
тия?

А. Е. Высоцкий:
— Пока неудовлетвори

тельно. Лишь несколько 
предприятий построили свои 
медицинские учреждения. Но 
вот есть у нас пять заводов 
электротехнической промыш
ленности, они не построили 
себе ни одного учреждения 
здравоохранения рли куль
туры. Ведут строительство 
таких объектов, но очень 
медленно, объединение «По
люс», завод резиновой обу
ви, ТНХК.

Н. С, Сперанская, пред
седатель облсовпрофа:

— Свои поликлиники по
строили манометровый за
вод. Томский филиал АН 
СССР, строители. В загород
ных санаториях - профилак
ториях наших предприятий 
матери лечатся вместе с де
тьми, В апреле проведем 
конференцию по строитель
ству и расширению базы 
пионерских лагерей. Кстати 
сказать, реконструкция в 
ТМИ, например, идет на 
средства, сэкономленные 
профсоюзами от снижения 
заболеваемости.

Вопрос: — Кто будет кон
тролировать выполнение это
го решения исполкома?

А. Е. Высоцкий:
— Осуществлять контроль 

за выполнением настояще
го решения исполком пору
чил заместителям председа
теля облисполкома А. П. 
Габрусенко и А, И. Малику, 
Им помогут депутатские 
группы облисполкома и гор
исполкома, органы здраво
охранения, общественные 
организации тех предприя
тий, которым поручены стро
ительство и реконструкция. 
И мы очень надеемся на 
■помощь в этом нашей обла
стной печати и ,телевидения.

НТП на тронспорте: как материализуются идеи?

ил Л.Ш- •

мы «Ускорение-90» у iвера, 
дена подпрограмма «Тран
спорт», где суда на воздуш
ной подушке тоже не забы
ты.

— Дома мы по этим воп
росам находим полную под
держку. Так, председателем 
облисполкома А. 15. Высоц
ким в Совет Министров рес
публики направлено письмо 
с ходатайством решить прин
ципиальные вопросы по ре
комендациям прошлой кон
ференции. Давно готов и 
проект постановления Сов
мина РСФСР по внедрению 
СВП в Западно-Сибирском 
регионе...

— Но пока, увы, это все
на бумаге. А  прошло два 
с половиной года... *

— Почему же все? У то
мичей сегодня две «Пумы», 
«Барс», прошел в области 
испытания «Гепард», на под
ходе 32-местное СВП с ди
зельным двигателем. Мы 
имеем свой экипаж по экс
плуатации судов на воздуш
ной подушке. Сформирована 
из 20 человек группа, кото
рая 'приступает к изучению 
СВП в Томском учебно-кон
сультационном пункте Ново
сибирского института инже
неров водного транспорта. 
Определенные сдвиги, как 
видим, есть.

— Кстати, Прокопий Три
фонович, суда на воздушной 
подушке мы уже имеем. 
«Пума» в зимних условиях 
опробовала пассажирскую ли
нию Томск— Красный Яр. 
Кривошеинцы с нетерпением 
ждут, когда же начнутся ре
гулярные рейсы СВП.

— 5.г-сь мы несколько
;1абежали вперед. Экспери
ментальные рейсы (я под
черкиваю: эксперименталь
ные, «Пума» еще не 
выпускается серийно, это 
опытные образцы) выявили 
ряд конструкторских недора
боток. Возникли, например, 
неожиданные сложности по 
связи находящегося в пути 
судна с берего.м. А без это
го пассажира в рейс не от
правишь.

Да и речники, надо при
знать, взявшись за эксплуа
тацию СВП, во многом ока
зались к этому не готовы. 
Ремонтной базы для таких 
судов нет. Утепленного ан
гара для стоянки — тоже. 
Не научились пока готовить 
и трассу.

И все-таки, я думаю, сле
дующая зима уже не пре
рвет нашей навигации, СВП 
начнут выполнять регуляр
ные пассажирские рейсы.

— Оптимизм — дело хо
рошее. Но ведь и два с по
ловиной года назад, помни
те, вы говорили; «У нашего 
НПО (оно так необходимо, 
что я даже не хочу упот
реблять будущего времени) 
есть будущее». Речь шла о 
создании (и это нашло отра
жение в решениях конферен
ции 1986 года) на базе Са- 
мусьской РЭБ флота. Том
ского речпорта, нашего уни
верситета (НИИПММ) и фи
лиала НИИВТа в Томске на
учно-производственного объ
единения по СВП. Такое 
объединение действительно 
могло сыграть решающую

роль в ускоренном внедре
нии новых видов транспорта.

В (Рекомендациях только 
что закончившейся конфе
ренции опять T(fT же самый 
пункт, разве что состав «объ
единяющихся» несколько 
расширился.

— Это действительно ед
ва ли не самый существен
ный пункт наших рекомен
даций. Для томичей, во вся
ком случае. За создание 
НПО надо воевать. И мы бу
дем продолжать это делать.

Но, я считаю, что конфе
ренции мы проводили все- 
таки не зря. Это не было 
просто говорильней. В отсут
ствии в стране единого ко
ординационного центра по 
СВП мы сплачивали наши 
силы, вырабатывали единст
во взглядов, почти со всеми 
предполагаемыми участни
ками НПО томичи заключи
ли договоры о творческом 
сотрудничестве.

Сегодня цели по внедре
нию амфибийных судов на 
воздушной подушке мы ви
дим более ясно, и это, ду
маю, поможет двигаться впе
ред быстрее, чем было до 
сегодняшнего дня, «Завтра», 
о котором мы говорили два 
с половиной года назад, все- 
таки наступает, материали
зуется, его уже можно «по
трогать».

Беседу вел 
В. ИВАНОВ.

* * *
НА СНИМКАХ: рабочие

моменты научно - практиче
ской конференции 1989 го
да.

Фото Е. Лисицына.

ПОДАРОК УЧАЩИМСЯ
Всего год понадобился строителям МПМК для возве

дения в Подгорном этого красивого двухэтажного здания, 
что поднялось рядом со старым корпусом СПТУ-26. С 
самого начала и до конца на объекте трудилась ком
плексная бригада А. Р. Трея. Новый учебный корпус без 
преувеличения можно считать ее личным подарком буду
щим механизаторам. В светлых, просторных кабинетах 
ребята будут овладевать теоретическими знаниями, а в 
старом здании оборудуют лаборатории и мастерские для 
практических занятий. Раньше такой возможности у них 
не было, и это отрицательно сказывалось на качестве 
подготовки будущих механизаторских кадров.

Строительством нового учебного корпуса положено на
чало укреплению материально-технической базы учили
ща. Институтом «Гипроводхоз» сделаны необходимые 
технико-экономические расчеты, заключен договор на 
разработку проектно-сметной документации на возведе
ние крупного комплекса на 270 учащихся. Теперь дело 
за заключением договора с МПМК и включением объек
та в план подрядных работ этой организации на 1990 
год.

Д. АНАТОЛЬЕВ.

т я » о р м а ц и я

%впо0тв̂ ^ы Т А С С  соовшцяют

ЧССР

ПОДГОТОВКА НОВОЙ 
КОНСТИТУЦИИ

в  январе в Праге на свое первое заседание со
бралась комиссия по подготовке новой конституции 
ЧССР. В связи с решением разработать основной 
закон чехословацкого государства, естественно, воз
никает вопрос, для чего нужна новая конституция и 
почему именно сейчас.

Для послевоенного развития Чехословакии клю
чевое значение имела конституция, принятая 9 мая 
1948 года, которая связана прежде всего с началь
ным этапом строительства социализма в стране. 
Дальнейшее развитие принесло много нового, что 
было отражено в конституции 1960 года, которая 
была дополнена законом о федеративном устрой
стве государства и действует по сегодняшний день. 
И она, вполне понятно, отвечала характеру своего 
времени. Но условия, в которых живет современ
ное чехословацкое общество, значительно отлича
ются от тех, что существовали в прошлом.

Прежде всего необходимо принять во внимание, 
что чехословацкое общество начало осуществлять 
важные шаги по коренной перестройке, программа 
которой носит комплексный характер. Она затраги
вает не только народное хозяйство, нредусматривая 
перестройку хозяйственного механизма, но в полной 
мере другие сферы общественной и государственной 
жизни.

Таковы основные причины, побудившие присту
пить к выработке новой конституции. Важно, что
бы основной государственно-правовой документ 
отразил все стороны нынешнего этапа развития об
щества и смог бы предвидеть дальнейшее разви
тие. А

Новые экономические законы, принятые в по
следнее время, существенно изменили условия, 
функционирования чехословацкой экономики. И 
это надо соответствующим: образом закрепить в но
вой конституции. Не в последнюю очередь возника
ет вопрос о гарантиях контроля за законами, по
тому что самая совершенная, самая лучшая систе
ма действует эффективно лишь тогда, когда обеспе
чены необходимые условия ее функционирования.

Таким образом, на вопрос, зачем нужна новая 
конституция и почему именно сейчас, можно отве
тить: она станет отражением широкого процесса
демократизации общественной жизни, перестройки 
хозяйственного механизма, правовой основой сов
ременного этапа развития социализма, в ЧССР.

Юрай МЕНЧИК, 
чехословацкий журналист (Орбнс— АПН).

Прага.

Япония —------------------------------------------------

ЗИМНИЕ ПРАЗДНИКИ
ТОКИО. Две ледяные башни высотой по восемь 

метров, экзотическая шестиметровая пагода и при
чудливые скульптуры из льда и снега стали насто
ящим украшением зимнего праздника, открывшего
ся в национальном парке Японии Никко, Удиви
тельный фестиваль, который проводится в располо
женном к северо-западу от Токио заповеднике уже 
в пятый раз, продлится 20 дней.

Для того чтобы попасть на площадки, где вы
ставлены созданные неуемной фантазией и умелы
ми руками японских мастеров ледяные фигуры, по
сетителям придется пройти по туннелю из льда, 
украшенному резными колоннами. Самое интерес
ное их ожидает, однако с наступлением вечера, 
когда освещенные прожекторами архитектурные ан
самбли и статуи засверкают всеми цветами радуги.

Три недели около двухсот местных жителей ра
ботали под руководством приехавшего сюда с се
верного японского острова Хоккайдо скульптора 
Тосихиро Такэнаки над созданием изваяний из 
«нетрадиционного» материала. На подготовку 
праздника израсходовано около 20 млн. иен. Одна
ко организаторы уверены, что, даже если сам по 
себе фестиваль не возместит всех издержек, он 
выполнит свою функцию. Согласно прогнозам, этот 
праздник привлечет сюда в период «мертвого» для 
туризма сезона около 50 тысяч любителей экзоти
ки. Всего в первой декаде февраля по всей Японии 
проводится более десяти подобных фестивалей. Их 
участники возводят из снега и льда статуи, мини
атюрные копии известных в стране храмов* и фео
дальных замков, устраивают красочные фейервер-

ЮАР

«ПЕСЧАНЫЙ СЕРФИНГ»
МАСЕРУ. Жить в пустыне, в царстве жары и 

песка, отнюдь не хуже, чем на берегу Лазурного 
моря. Эта мысль проводится в xyдoжecтвeннOiM 
фильме «Серфинг на дюнах», снятом недавно юж
ноафриканскими и американскими кинематографис
тами в пустыне Калахари. В последнее время ката
ние на лыже по песку буквально сводит с ума всех, 
кто живет в зоне пустынь на севере ЮАР н юге 
Ботсваны.

Съезжая по крутому склону дюны, когда ско
рость достигает 70 километров в час, .можно полу
чить такое же острое ощущение, Kai; п на морских 
волнах, считает создатель фильма Хейирих Даамс. 
Он принадлежит к числу рьяных поклонников «пес
чаного серфинга». Кстати, американские актеры 
Ход Дженсон, Филипп Браун и Нэнси Малфорди, 
снявшиеся в главных ролях. — мастера этого вида 
спорта. Они считают, пишет газета «Сатердей 
стар», что «переключиться с воды на песок» не 
только нетрудно, но даже увлет^агельно.
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Из блокнота натуралиста

НАКРОЙТЕ СТОЛ 
ДЛЯ ПЕРНАТЫХ!
Летом, когда все вокруг 

цветет и благоухает, а в 
траве и на листьях деревь
ев копошатся, ползают раз
ные жучки-паучки, когда ве
черней порой воздух буква
льно звенит от взмахов ми- 
риадов крыльев комаров и 
мошек, у пернатых нет 
забот о пропитании собст
венном и своих детей. Да и 
четвероногим обитателям ле
сов и полей приволье: гри
бы, ягоды, орехи, сладкие 
коренья трав, ешь — не хо
чу...

Но вот пришла зима и 
укутала 'землю таким плот
ным снежным покрывалом, 
что отыскать птицам корм, 
кажется, просто невозмож
но. Принято, правда, счи
тать, что такие птицы, как 
ласточки, иволги, кукушки, 
стрижи, и другие, в том 
числе и водоплав£[ющие, яв
ляются теплолюбивыми и 
улетают в жаркие края толь
ко по причине прихода хо
лодов. Но вот ребята с об
ластной станции юных на
туралистов провели однаж
ды эксперимент с дикими 
утками: при жгучих моро
зах кряквы зимовали прямо 
на снегу и ни одна из них 
не погибла от холода. На
оборот, птицы чувствовали 
себя прекрасно. Им не да
вали даже воды — обходи
лись снегом. Но одно усло
вие было обязательным: в 
кормушках у птиц была по
стоянная пища — зерно, от
руби, зелень...

Не от морозов улетают в 
дальние страны птицы, а, 
скорее, от беско|)мицы. Ведь 
именно те пернатые, кото
рые осенью откочевывают 
на юг, в заснеженное время 
просто не могут отыскать 
ни мошек, ни комаров, ни 
личинок, ни гусениц. Боль
шинство таких птиц на ро
дину возвращается в конце 
мая ■ — начале июня, когда 
природа «накрывает для 
них стол», то есть появля
ется та живность, которая 
идет им в пищу.

Но ведь это только на 
первый взгляд кажется, что 
зима убила все живое и что 
заколдованное царство бу
дет спать вечным, беспробуд
ным сном. Оказывается, не 
так уж и сурова Сибирь, ес
ли и к нам на зимовку при
летают птицы. Из более се
верных мест еще до снега 
прилетели хохлатые, похо
жие на рябчиков, свиристе
ли, белоснежные пуночки, 
говорливые чечетки, румя
ные, как спелые яблоки, 
снегири. Немало и своих 
«отчаянных головушек» — 
аборигенов— остается на зи
мовку дома, кочуб? только из 
одного лесного массива в 
другой. Сороки, черные, как 
смола, могучие вороны, си
ницы, рябчики, белые куро
патки, сойки, кедровки, пред
ставители семейства совь
их, дятлы, поползень, щеглы, 
тетерева, глухари, ястребы- 
тетеревятники... Клесты да
же умудряются в снежную 
пору вывести потомство. 
Благо, кормов для них в 
еловых шишках хватает.

Как-то пришлось тропить 
зайца, и вдруг его след обо
рвался на поляне. На снегу 
— капли крови, отпечатки 
когтистых лап ночного раз
бойника. Поднять он свою 
добычу, видимо, не смог, и 
протащил тушку волоком по 
снегу метров сорок. И толь
ко в кустарнике решил по
обедать. Половина зайца 
вместе с потрохами умести
лась в желудке филина. Не
плохой аппетит!..

Умницы сороки зимой от
кочевывают поближе к че
ловеческому жилью, зная, 
что здесь всегда можно чем- 
нибудь поживиться. А на 
ночь все-таки летят на ноч
лег в густые заросли ку
старников, Любопытно по
наблюдать, как они, воро
чаясь на ветках, «укладыва
ются» спать: переговаривают
ся тихо, будто новостями де
лятся. И главная новость, 
наверное, о том, где и что 
произошло. Так и кажется, 
что многие из них похваля

ются тем. как славно они 
таскали рыбешку у незадач
ливых рыбаков - подледни
ков.

Однажды обворовали и 
меня. Клев был неважный, 
и каждый выуженный оку
нек доставлял огромную 
радость. Я переходил от 
лунки к лунке, оставляя на 
льду по десятку рыбешек, и 
вдруг услышал крик соседа- 
рыбака: «Смотри, сороки
рыбу твою растаскали!». Я 
оглянулся и оцепенел: соро
ки молча, торопливо и бес
шумно ныряли и ныряли из 
кустов к моим л '̂нкам, и 
каждая уносила в клюве с 
таким трудом добытого 
окунька... Спасать улов бы
ло уже поздно.

Я, конечно, в душе ругал 
себя за ротозейство, но в ку
стах сороки подняли такой 
торжествующий «смех», та
кой веселый гвалт, что я 
невольно засмеялся и, поже
лав им приятного аппетита, 
отправился к лункам снова 
добывать себе на уху.

Голод — не тетка. Он 
заставляет и больших си
ниц если не красть, то бук- 

, вально «выпрашивать» у 
прохожих, даже у стоящих 
на автобусных остановках 
людей семечки, ррешки, 
крошки... Для них тоже на
до накрывать столы в виде 
кормушек и класть в них не 
только семечки и другие 
съестные припасы, но и ку
сочки несоленого сала, мя
са. Синицы вообще уважа- ■ 
ют мясное. Однажды, при
ехав к другу в деревню, я 
обратил внимание на какие- 
то странные дробные звуки, 
доносившиеся с чердака. 
Будто кто-то сотнями моло
точков стучал и стучал по 
фанере. Я поднялся по ле
стнице и был удивлен: де
сятки, сотни больших си
ниц, облепив развешенные 
овечьи шкуры, маленькими 
клювиками усердно обраба
тывали мездру. К весне ов
чины были так идеально об
работаны, что впору сразу 
полушубки шить...

Так вот живут и зимуют 
птицы нашего края. Порою 
перебиваются «с хлеба на 
квас», а уж если повезет, то 
могут устроить и пирушку. 
Не скупитесь на семечки, 
кусочки сала, крошки, оре
хи, зерно. Если вы рыбак, 
оставьте возле своих лунок 
мелких рыбешек. Одним сло
вом, накройте пернатым 
столы! С приходом весны 
они отплатят вам голосис
тым пением.

В. СОМОВ.

СЕГОДНЯ выходит в СВЕТ
очередной выпуск рекламной газеты «Вам!»

в номере вы сможете прочитать интервью 
с заместителем ■ председателя горисполкома 
В. В. Гартуном «Не разгонять, а переориенти
ровать». В нам пойдет разговор о постановле
нии Совмина СССР от 29 декабря прошло, 
го года. Здесь же публикуются два приложе
ния к постановлению: чем кооперативы не впра. 
ве заниматься и чем они заниматься вправе, 
только на основе договоров с предприятиями, 
организациями.

«Что почем?» — постоянная рубрика газе

ты, в которой пойдет разговор о ценах на 
кооперативную продукцию.

«Сколько стоит патент?», «В блокнот начи
нающего рэкетира», «Кооператоры цивилизу- 
ются» и многое другое.

Как обычно — реклама кооперативных то
варов.

Как обычно — веселый кроссворд.
Купить газету вы сможете в киосках «Союз

печати».
А. АЛМАЗОВ.

ПЕРВАЯ КНИГА НОВОГО ГОДА
На прилавках книжных 

магазинов области появи
лась новая книга писателя 
Василия Афонина «Споло
хи», вышедшая в Томском 
книжном издательстве.

Б эту седьмую \По счету 
книгу томского прозаика 
вошли четыре повести: 
«Спасо-Яйское», «Карпат

ские эскизы», «Сполохи», 
«По дороге домой». Написа
ны они в разное время, но 
ни одна из них так и не бы
ла опубликована. Действие 
всех повестей, за исключе
нием «По дороге домой», 
происходит не на Шегарке, 
но с Шегаркой они связа
ны главными героями. Лю

бителей прозы Басилия Афо
нина ждут при встрече с 
новой книгой интересные 
открытия.

Иллюстрации к «Споло
хам» выполнены молодой 
томской художницей Татья
ной Михайлик.

Г. ВЛАДИМИРЦЕВА.

шщ

«...Все вы хорошо знаете, какие средства тратятся на 
воспитание подрастающего поколения. Только в этом го
ду мы построили два новых клуба. И если учесть, сколь
ко детских клубов у нас вообще, то можно смело сказать: 
подростку есть куда пойти в свободное время...».

Возможно, все это не так. Другие слова произносятся 
на некоторых собраниях, когда речь идет о свободном 
времени советских детей. Но смысл их один: лучшее — 
у детей, сделано и делается все, воздвигается, открывает
ся и так далее..

Я согласен, новые клубы строятся. Но ведь надо ду
мать и о старых. Одни из этих клубов требуют ремонта, 
квалифицированного, сделанного не самими ребятами, а 
профессионалами. Другим клубам пора давно дать боль
шую площадь. Третьи — перевести в другое место.

Клуб «Юность» занимает три комнаты. Это примерно 
90 квадратных метров. Есть небольшие пристройки. На
верное, он может считаться одним из самых больших 
клубов. Если не учитывать, что на улице Войкова, 13, 
строят яхты, что здесь располагается кружок- техническо
го творчества и разновозрастной отряд «Странник». И 
все это — в клубе «Юность», Впрочем, летом 1988 года 
в клубе из-за нехватки места перестали существовать 
еще два кружка — водномоторный и единственный в 
городе кружок «Виндсерфинг». Так что раньше в этом 
здании нас было еще больше,

Две комнаты клуба расположены в полуподвале, а 
третья— на втором этаже. В этом доме проживают еще три 
семьи (на первом и на втором этажах). И вот каждый ве
чер и каждое утро в клубе идет работа: стучат молотки, 
шумят станки, мы обсуждаем свои проблемы или устраи
ваем вечера для детей микрорайона... Тишины не быва
ет. И жалуются на нас жильцы. Понять их можно. Но 
что делать нам?

Клуб существует 15 лет. Все руководители его са
ми были воспитанниками «Юности», И давно пора бы 
расширить клуб, переселить людей в более удобные до
ма. Обещали сделать это еще в 1987 году. Обещали .Ле
нинский райком КПСС и Ленинский райисполком. Прав
да, недавно нам передали, что в ближайшие два года клу
бу ждать нечего.

Но неужели ради того, чтобы мальчишки микрорайона 
занимались любимым делом, нельзя помочь клубу?!

Деньги нам выделяет Ленинский ПЖРТ. После пере
хода на хозрасчет немного меньше обычного. Но беда не 
в этом. Даже когда у клуба есть деньги, то купить мы 
ничего не можем. Клубу выделяют только по безналич
ному расчету, а по такой системе оплаты работают не
многие магазины. И в них, увы, мало что бывает нужно
го для нас. Клуб который год не может приобрести ло
дочные моторы, парусную ткань и туристские снаря
жения, водостойкую фанеру и эпоксидный клей.

Конечно, хорошо, когда клуб находится при каком-ни
будь предприятии, А  как быть с клубами при ЖЭУ или 
трестах? Кто поможет им? Может, стоит создать такую 
организацию в городе, которая бы занималась всеми 
детскими клубами, распределяла деньги, исходя из объ
ективных потребностей каждого из них? Ведь клубы — 
это не только количество, но и качество. Хорошее не 
сделаешь плохим инструментом.

Проблем много. А пока свою новую яхту мы решили 
вытаскивать через окно. Иначе ей не увидеть свет,,.

Д. ТУПИЦЫН, 
член отряда «Странник».

Б^^ДЕТ К Н И Ж Н Ы Й  ЛОМБАРД
Без преувеличения мож

но сказать, что большой 
популярностью у многих то
мичей пользуется магазин 
«Букинист». Здесь практи
чески каждый день можно 
сдать книгу, обменять, взять 
напрокат и т. д. Недавно 
«Букинист» стал принимать 
и продавать книги по дого
ворным ценам. Что это та
кое? На этот вопрос отве
чает директор магазина 
В. И Суздальский:

— Цены устанавливаются

на договорных началах меж
ду магазином и владельцем 
книг. Это не значит, что 
последний может «заломить» 
любую цену своим рарите
там. Во всех случаях мы бе
рем за основу специальные 
ценники-каталоги, учитыва
ем спрос, а также престиж
ность издания, автора.

— И все-таки признай
тесь, Владимир Игоревич, 
что цены-то ого-го?

— Согласен. Но для истин

ных почитателей и цените
лей это, как ни удивитель
но, не препятствие.

— То есть?..
— Посудите сами. Буква

льно несколько дней стоял 
на полке роман В, Пикуля 
«Фаворит», двухтомник це
ною в 85 рублей. Купили! 
Или вот совсем недавно при
несли нам роскошный вось
митомник сказок «Тысяча и 
одна ночь» — куплен мо
ментально за 200 рублей. А 
вот пример с В, Набоковым.

На следующий же день по
сле приема его романа «Ло
лита» (издательство «Ар- 
дис») он был продан несом
ненно за очень солидную 
сумму (50 рублей). Как ви
дите, договорные цены в 
какой-то степени напомина
ют «потолок», достигаемый 
на аукционах. Однако книги 
от этого у нас не залежива
ются.

— Предполагается ли еще 
что-нибудь новое в работе 
«Букиниста»?

— Да. Мы намерены, по 
примеру других городов 
Союза, открыть так назы
ваемый книжный ломбард. 
Мыслится это так: вы сдае
те книги за определенную 
сумму на двухмесячный 
срок. Если в течение этого 
времени книги не будут вы
куплены владельцем, то они 
автоматически переходят в 
собственность магазина, и, 
естественно, реализуются на 
общих основаниях.

— Как скоро это будет? 
Думаю, что уже в этом

А. БАТУРИН.
месяце,
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ПОГОДА
Сегодня — облачно с про

яснениями, местами слабый 
снег, слабая метель, ветер 
юго-западный, 9 — 14 метров 
в секунду, температура 9 — 
14. в Томске 9 — 11 граду
сов мороза.

6 и 7 февраля — облач
но с прояснениями, места
ми слабый снег? слабые ме
тели, ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду, 
температура ночью 9— 14, 
местами до 24, днем 5 — 10, 
местами до 15 градусов мо
роза.

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 5 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 ~  Т10ВОСТИ 8.15 — Рит
м ическая гимнастика. 8.4.5 —
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Тираж «Спортлото». 9.00 —
Рассказ о новых работах сту
дии «Союзмультфильм». 9.30 — 
«Будильник». 10.00 — «Служу 
Советскому Союзу!». 11.00 —
«Утренняя почта». 11.30 —
«Вокруг света». 12.30 — «В го
стях у сказки». Программа 
мультфильмов-сказок. 13.25 — 
Р. Шуман. Соната № 1. Ля ми
нор. 13.45 «В мастерской
художника». Народный худож
ник РСФСР Д. Бисти. 14.00 — 
Музыкальный киоск. 14.30 —
«Здоровье». 15.15 — «Сражен
ный вражеским свинцом». До

кументальный телефильм. 15.30 
— Концерт. 16.00 — Киноафи
ша. 1-7.00 — «Сельский час». 
18.00 — «Международная пано
рама».

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ
18.45 — «На заре во дворе». 

Мультфильм. «Свояки». Корот
кометражный фильм 19.45 — 
«Робинзониада, или Мой ан
глийский дедушка». Художест
венный фильм («Грузия- 
фильм», 1987 г.). 21,00 — «Вре
мя». 21,35 — «Здравствуйте, 
доктор!». 21.50 — «Современ
ница». Тележурнал. 23.05 —
Новости. 23.10 — Новости попу- 
-аярной музыки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Отец Сергий». 

Художественный фильм. 9.45
— Д. Кривициий. Концерт для 
скрипки с оркестром. 10.30 — 
«Зеркало-88». О совместной ра
боте молодежного театра из 
Лондона и студенческого теат
ра, 11.45 — «Шире круг!» 14.15
— «Действующие лица». «Как 
остаться человеком». 16.15 — 
«Ад над облаками». Документа
льный телефильм. 16.45 — Кон
церт. 16.55 —- Хоккей с мячом. 
Чемпионат мира. Матч за 3-е 
место. 18.50 — Р. Штраус «Дон 
Кихот». Фантастические вариа
ции на тему рыцарского харак
тера. 19.30 — «Уходит в армию 
студент...». Документальный те
лефильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — Тен
нис. Кубок Дэвиса. Сборная 
ЧССР — сборная СССР. 21.00
— «Время». 21.35 — «Здрав
ствуйте, доктор!» 21.50 — «Без 
паники, майор Кардош». Худо
жественный фильм (ВНР, 1983 
год). 23.15 -— Хоккей с .мячом. 
Чемпионат мира. Матч за 1-е 
место.

7 февраля в помещении 
областной организации обще
ства «Знание» (г. Томск, пр. 
Фрунзе, 3)< состоится город- 
ской семинар лекторов «Но
вый Закон о выборах и прак
тика его применения». 

Выступают: Ким Андрей
Иванович, заведующий ка
федрой государственного пра

ва, профессор ТГУ, доктор 
юридических наук; Парс^енов 
Григорий Захарович, секре
тарь Томского облисполкома.

Приглашаются лекторы, 
члены избирательных ко
миссий, работники исполко
мов города.

Начало — в 16 часов.

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1-, в кабинете 
№ 104).

На следующей неделе 
прием ведут;

во вторник, 7 февраля, с 
9 до L2 часов, — Тамара 
Васильевна Маркина, пред
седатель областного совета 
садоводов;'

в среду, 8 февраля, с 9

до 12 часов, — Анатолий 
Васильевич Третьяков, член 
общественной приемной;

в пятницу, 10 февраля, с 
10 до 13 часов, — Елена 
Григорьевна Пономаренко, 
член совета общественной 
приемной.

ДРАМЫ
5 февраля. «О женщины...»

— 19.
7 февраля. Премьера «Ано. 

малы» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

7 февраля. «Трудно быть бо
гом» — 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
5 февраля. «Русская соль»

— И . «Жаворонок» — 19.
7 февраля. «Царь-окктэлец»

—  11.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
6, 7 февраля. «Румба» — 9, 

10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

вмени М. ГОРЬКОГО
6, 7 февраля, «Румба» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-50. «Диск-жекей» — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Уральские чекисты»
— 10, 11, 12, 13, 14, 15.

«ОКТЯБРЬ»
6, 7 февраля. «Узник замка 

Иф» (две серии) — 8-40, 13-40, 
18-40. «Маленькая Вера» (две 
серии) — 11-10. 16-10, 21-10.
«В пятницу вечером» — 11. 15. 
19. 6-го — «Человек с  бульва. 
ра Капуцинов» — 9-10, 13̂
17-10. Программа «Авторский 
кинематограф Александра Со
курова». Докум. фильм «Ма
рия», худож. фильм. «Одино
кий голос человека» — 21.
7-го — «Человек с бульвара 
Капуцинов» — 9-10, 13, 17-10,

«ПИОНЕР»
6. 7 февраля. Мультфильм 

«Ловушка для кошек» — 9.
10-50, 12-40, 14-30, 16-20. «Фран
цуз», «Воры в законе» — 18-10, 
21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 февраля. «Легенда о На

райяне» (две серии) — 9. 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30. «Танцор
«дкоко» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 20-10. «Обнаженная любовь»
— 16-30, 18-20.

7 февраля. «Легенда о На-
райяме» (две серии) •— 9, 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-30. «Предла
гаю руну и сердце» — 9, 10-50, 
12-40, 16-20, 18-10, 20. 21-40.

«Мальчик-с-пальчик» — 14-30.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

5 февраля. «Верните бабуш
ку» — 13. 15. «Меня зовут Ар
лекино» — 18, 21.

6 февраля. «Меня зовут Ар
лекино» •— 18, 21. __
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

6 февраля. «Сила любви» 
(две серии) — 15, 18, 21.

7 февраля. «Лентяй» (две се
рии) — 14.

«СИБИРЯК»
6, 7 февраля. «Асса» (две 

серии) — 18-30, 21.
8 февраля
Томская областная филар

мония
Малый концертный зал
(пр. им. Ленина, 75)
ВЕЧЕР СКРИПИЧНОЙ 

МУЗЫКИ
в программе:
Телеман — Соната.
Франк — Соната.
Блох — Импровизация.
Понсб — Хейфец — Экс

тре лита.
Альбенис — Хейфец — 

Севилья,
Годовский — Хейфец — 

Старая Вена.
Мийо — Хейфец — Бра- 

зилейра.
Бизе — Ваксман — 

Фантазия «Кармен».
Исполнитель — народный 

артист РСФСР Эдуард 
ГРАЧ (г. Москва).

Начало —- в 19 час. 30 
мин.

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томский театр драмы 
ВНИМАНИЮ 
РОДИТЕЛЕЙ!

10 и И  февраля во время 
творческого вечера заел, 
арт. РСФСР Николая Мохо
ва и спектакля «Скамейка» 
А. Гельмана в малом зале 
театра' драмы для ваших де
тей видеотека показывает 
мультфильмы.

Начало — в 19 часов.
11 февраля, в 18 часов, 

Тимирязевская средняя шко
ла приглашаеН выпускников
1954, 1959, 1964, 1969,
1974, 1979, 1984, 1988 го
дов и их учителей на тради
ционный вечер встречи.

Томскому областному ра
диотелевизионному переда
ющему центру требуются 
специалисты сельского хо
зяйства по руководству под-, 
собным хозяйством в д. Бе
резовая Речка на условиях 
аренды.

Обращаться: г. Томск» ул. 
Больничная, 9, Тел. 5-17-46, 
5-23-63,______________________

Спецдорремстр о й т р е с т 
проводит НАБОР НА КУР
СЫ мотористов моторных 
катков и машинистов ком
прессоров. Срок обучения—
1— 2 месяца. Стипендия — 
от 70 до 100 руб. После 
окончания обучения предо
ставляется работа в подраз
делениях треста в г. Томске 
со средним заработком 250 
— 300 руб.

Обращаться в СДРСТ: 
г. Томск, ул. Гоголя, 12. Те
лефоны 3-41-22, 3-12-42.

Муж, дети, родные и близ
кие с глубокой скорбью'из
вещают о смерти, горячо 
любимой жены, мамы и до
чери

КРАСИН
Веры Михайловны.

Вынос тела — 7 февраля 
(ул. Интернационалистов, 25, 
кв. 69).

Тресту «Томскжилстрой» 
во вновь организуемый СМП 
«Армтомскстрой» для рабо
ты вахтовым методом по 
строительству жилья в мо
нолитном исполнении в г. Ле- 
нинакане Армянской ССР 
требуются: инженерно - тех
нические работники — на
чальник участка, прорабы, 
мастера; главный бухгалтер; 
рабочие - строители — плот
ники-бетонщики, каменщи
ки, штукатуры, маляры. 
Одиноким предоставляется 
место в общежитии.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Шевченко, 19, 
трест «Томскжилстрой». 
Тел, 4-31-97.

Отделу объявлений изда
тельства «Красное знамя» 
требуется на временную ра
боту инспектор.

Справки по тел. 1-06-62, .

Томский электромеханиче
ский завод им. В. В. Вахру
шева ПРИНИМАЕТ ЗАКА
ЗЫ от предприятий и орга
низаций на изготовление из
делий из алюминиевого ли
тья в металлических коке- 
лях по оснастке заказчика. 
На гальваническом 5'частке 
— химическое окситирова- 
ние и химическое осветле
ние изделий из алюминия.

Объединение «Томскнефтепродукт» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на должность директора Томского предприятия по обес
печению нефтепродуктами. Требуется специалист с выс
шим экономическим или техническим образованием, име
ющий опыт организационной и руководящей работы не 
менее 3 лет. Объединение ведет строительство жилья. 
Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в печати.

Заявление и личный листок по учету кадров направ
лять по адресу; 634003, Томск, ул. Пушкина, 30, объе
динение «Томскнефтепродукт», с пометкой «На конкурс». 
За справками обращаться по телефонам 5-24-28, 5-22-30.

ВНИМАНИЕ!
Объявляется конкурс на замещение вакантной долж

ности начальника вновь создаваемого арендного управле
ния механизации при ремонтно-строительном тресте 
№ 6 Минэлектротехпрома СССР.

В конкурсе могут участвовать все желающие лица с 
высшим или средним специальным образованием и име
ющие стаж руководящей работы не менее 2 лет на род
ственных предприятиях.

С заявлениями обращаться в конкурсную комиссию, 
созданную при РСТ-6, по адресу, г. Томск-48, пр. Фрунзе, 
105/1, к заместителю управляющего трестом.

Т Р У Д О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
МАНОМЕТРОВЫЙ ЗАВОД: наладчиков токарных ав

томатов, токарей, фрезеровщиков, слесарей — регулиров
щиков и по ремонту оборудования, женщин для работы в 
сборочных цехах, инженеров-механиков по холодной об
работке металлов.

В УПРАВЛЕНИЕ СНАБЖЕНИЯ И СБЫТА ТОМ
СКОГО ОБЛИСПОЛКОМА: начальника гаража, старше
го инженера по грузоподъемнык механизмам, механика, 
заведующих складами, стропальщиков, грузчиков, главно
го бухгалтера. Имеются служебный транспорт, столовая, 
стол заказов.

В ПО по ФОТОХУДОЖЕСТВЕННЫМ И ПРОЧИМ 
ВИДАМ УСЛУГ: электриков по ремонту оборудования, 
плотников, столяра, сантехника, кассиров для парикмахер
ских, приемщиков заказов в фотографии, лаборанта 
пробирного анализа, мастера-строителя, экспедитора.

В НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИИ, ПРОЕКТНО-
к о н с т р у к т о р с к и и  И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ к а 
б е л ь н ы й  ИНСТИТУТ: инженеров-конструкторов, ин- 
женеров-электриков, экономистов в отдел материально- 
технического , снабжения, лаборанта, слесарей механосбо
рочных работ, инструментальщиков.

В СИБИРСКИИ ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА «СПЕЦ- 
ПРОЕКТРЕСТАВРАЦИЯ»: архитектора, бухгалтера-
кассира, ведущего специалиста-сантехника (ОВ, ВК), ин
женеров-конструкторов, экономиста в архитектурно-рес
таврационную проектную мастерскую, главного инженера 
проектов, техников-сантехников, инженера-теплотехника, 
ведущего инженера-технолога строительных материалов, 
слесаря-сантехника. На все должности распространяется 
премиальная система оплаты — от 25 до 40 процентов 
ежемесячно.

В ПМК-3 «АГРОПРОМСТРОЯ»: каменщиков со сдель
ной оплатой труда (380— 450 руб.), автокрановщика. 
Квартиры предоставляются в течение 3 лет.

НА т о м с к и й  н е ф т е х и м и ч е с к и й  КОМБИНАТ 
НА ВНОВЬ ВВОДИМЫЕ ПРОИЗВОДСТВА ЭП-300 И 
ПЭВД-150; аппаратчиков химических производств, маши, 
нистов насосных и компрессорных установок, слесарей- 
ремонтников, электрослесарей-обмотчиков, электромонте
ров, слесарей КИПиА, станочников, монтеров пути, со. 
ставителей поездов, экономистов, товароведа, инжене
ров— химиков-технологов, химиков-механиков, машинист
ку, механика.

За принятыми на работу во вновь вводимые производ
ства сохраняется средняя заработная плата по предыду
щему месту до пуска производств в пределах 300 руб. 
Доставка на работу — служебным автотранспортом. На 
комбинате имеются поликлиника, магазины, служба быта, 
есть три детских комбината, строится, четвертый.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБГРАЖДАНСТРОИ» для
производства проектных работ в отдел комплексного про
ектирования: инженеров-строителей, инженеров по отоп
лению н вентиляции; главного инженера, инженера ПТО, 
бухгалтера, плотников» каменщиков на предприятие «Ста
рый Томск».

За направлениями обращаться; г, Томск, пр. Кирова, 
17. в бюро по трудоустройству населения, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71, ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-31-97, 4-43-96,
4-61-19, 98-13-63, 3-87^31, доп. 5-36.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Кибернетического 
центра при Томском поли
техническом институте вы
ражают глубокое собо.чез- 
нование заведующему сек
тором УНПК «Кибернетика» 
А, В- Марчукову по поводу 
смерти отца

МАРЧУКОВА 
Виктора Борисовича.

Коллектив эксперимен
тально-опытного производ
ства СФТИ выражает глу
бокое соболезнование со 
трудникам С, Д. Аренкину, 
Л. Д. Киселевой по поводу 
смерти матери

АРЕНКИНОЙ 
Матрены Ивановны.

Коллектив производствен
ного объединения «Томск- 
трансгаз» выражает глубо
кое соболезнование работ
нику ПМН ПО «Томсктранс- 
газ» А. А. Головачеву по 
поводу смерти жены

ГОЛОВАЧЕВОЙ - 
Лилии Борисовны.

Управление снабжения и 
сбыта облисполкома с глу
боким прискорбием изве
щает о смерти старейшего 
работника управления, ве
терана труда

СТАРЫХ
Николая Ивановича

и выражает искреннее со 
болезнование семье и- бли.э- 
ким покойного.

■Й
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